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Vuelos comerciales
Esto no se trata únicamente de 
movilizar recursos del estado 
para la llegada de turistas 
VIP desde Brasil a uno de los 
mejores centros de esquí del 
continente, sino que tiene 
una proyección mucho mayor 
dado el interés de aerolíneas 
“low cost” por abrir la ruta 
Chillán-Santiago de manera 
permanente. Contar con 
vuelos comerciales generará 
impactos relevantes para la 
actividad económica de Ñuble, 
por ejemplo, en el turismo, pero 
también para el desarrollo de 
negocios.

N
uevamente se escuchan las voces pidiendo 
habilitar el aeródromo Bernardo O’Higgins, de 
Chillán, para recibir vuelos comerciales, una 
aspiración de larga data, que, con la creación 
de la región, cobró más fuerza, sin embargo, 

hasta ahora las gestiones de los gremios y de las autoridades 
locales no han tenido el resultado esperado.

Esta vez, el tema lo puso en la agenda la Cámara de Co-
mercio de Chillán, luego que, hace unos días, la Dirección 
General de Aeronáutica Civil (DGAC) no acogiera -por se-
gunda vez- la solicitud de la aerolínea ATC, de operar siete 
vuelos charter directos entre Sao Paulo y Chillán, durante la 
temporada invernal 2025, con turistas brasileños que tienen 
como destino las Termas de Chillán. La empresa brasileña 
había planteado la misma solicitud en febrero de 2024, con 
miras al invierno del año pasado, ocasión en que también 
obtuvo una negativa.

Según explicó la DGAC, tanto en febrero de 2024 como 
este año, las instalaciones no cumplen el mínimo requerido 
para la atención de un vuelo comercial y tampoco cuentan 
con los servicios SEI (Salvamento y extinción de incendios), 
Avsec (seguridad aeroportuaria) y Tránsito Aéreo. Son 
básicamente las mismas limitaciones que han encontrado 
otras aerolíneas que evaluaron abrir rutas regulares entre 
Santiago y Chillán, como Sky.

Asimismo, para operar vuelos internacionales se requiere 
también la presencia de servicios como SAG, Aduanas y 
Policía de Investigaciones.

En 2023, cuando Sky Airlines intentó abrir una ruta entre 
Chillán y Santiago, las autoridades locales comprometieron 
sus esfuerzos para dotar al aeródromo de las condiciones 

requeridas para la operación de vuelos. Fruto de esa in-
quietud local es que el MOP resolvió el año pasado encargar 
un estudio de demanda aérea, cuya ejecución tomará 13 
meses y que abordará la evaluación de la infraestructura, 
la estimación de la demanda potencial (2025-2055) y la 
proyección de beneficios sociales e inversión necesaria para 
futuras ampliaciones.

El gobernador regional, Óscar Crisóstomo calificó de 
“inaudita” la respuesta de la DGAC y anunció que insistirá 
con la solicitud ante los ministros de Defensa y Economía. 
Lamentablemente, las gestiones de la máxima autoridad 
regional ante la DGAC no han sido exitosas y, probablemente, 
cualquier decisión sobre inversiones en el aeródromo tendrá 
que esperar las conclusiones del estudio de demanda del MOP, 
así como la posterior evaluación de la rentabilidad social en 
el aparato público, lo que podría tomar unos dos años.

Si bien se trata de una decisión técnica-económica, es inne-
gable que la voluntad política jugará un rol clave, atendiendo 
el argumento de la descentralización. Y es que esto no se trata 
únicamente de movilizar recursos del estado para la llegada 
de turistas VIP desde Brasil a uno de los mejores centros de 
esquí del continente, sino que tiene una proyección mucho 
mayor dado el interés de aerolíneas “low cost” por abrir la 
ruta Chillán-Santiago de manera permanente.

Contar con vuelos comerciales generará impactos rele-
vantes para la actividad económica de Ñuble, por ejemplo, 
en el turismo, pero también para el desarrollo de negocios. 
La Municipalidad de Chillán y el Gobierno Regional tendrán 
que trabajar unidos, esta vez, tanto en la gestión política, 
como destinando los recursos necesarios para que la pro-
puesta pueda despegar.
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L
a ONU declaró el 11 de febrero 
como el Día Internacional de 
la Mujer y la Niña en Ciencia. 
En los últimos años, se ha ha-
blado mucho sobre las brechas 

de género y su impacto en la vida y el 
desarrollo social. Las ciencias no son 
ajenas a esta problemática, dado que las 
dinámicas de género en la sociedad se 
reflejan también en la ciencia. A lo largo 
de la historia, los hombres han domina-
do estos espacios, ocupando cargos de 
liderazgo y recibiendo la mayor parte de 
los fondos de investigación, mientras 
que las mujeres han sido relegadas y 
sus contribuciones invisibilizadas. Un 
claro ejemplo es Rosalind Franklin, cuya 
investigación en cristalografía de rayos X 
fue clave para descifrar la estructura del 
ADN, pero sus aportes fueron ignorados 
por Watson y Crick. Otro caso es el de 
Mary Anning, paleontóloga pionera 
en el Reino Unido, cuyas importantes 
contribuciones a la paleontología fueron 
desestimadas debido a su género.

Hoy, las mujeres seguimos enfren-
tando discriminación en el ámbito 
científico, enfrentándonos a obstáculos 
como la maternidad, que se considera 
una “distracción” de la investigación, 
o la idea de que nuestra mayor sen-

sibilidad nos impide ser imparciales. 
Estas barreras se traducen en menores 
salarios, menos proyectos adjudicados, 
y menos presencia en posiciones de 
liderazgo. Según la Unesco, solo el 30% 
de los investigadores en áreas STEM 
son mujeres, y la cifra disminuye aún 
más cuando se trata de mujeres en 
puestos de liderazgo. A pesar de este 
panorama, la situación está mejorando. 
Cada vez más mujeres están dejando su 
huella en la ciencia. Científicas como la 
neurocientífica May-Britt Moser, pio-
nera en estudios sobre los mecanismos 
cerebrales de orientación espacial, y la 
ingeniera informática Radia Perlman, 
quien revolucionó las redes informáti-
cas, son ejemplos de cómo las mujeres 
pueden destacar en campos dominados 
históricamente por hombres. En nuestro 
país, también contamos con mujeres 
líderes en diversas áreas de investigación, 
como Claudia Stange (bioquímica), 
Judith Pardo (paleontóloga) y Millarca 
Valenzuela (astrónoma), quienes son 
referentes para futuras científicas.

Para avanzar con este cambio, es cru-
cial derribar los estereotipos de género 
y comenzar a revisar cómo educamos a 
nuestras niñas y adolescentes. La educa-
ción básica y preescolar desempeñan un 

rol fundamental en motivar a las niñas 
a indagar el mundo, desarrollar habili-
dades lógico-matemáticas y fomentar 
un pensamiento científico. 

Además de la educación, es necesario 
mejorar el sistema de organización y 
financiamiento de la ciencia. En nuestro 
país se han dado pasos importantes, 
como la creación de fondos especiales 
para investigaciones lideradas por mu-
jeres y la implementación de permisos 
de pre y postnatal para estudiantes de 
posgrado. Sin embargo, aún falta mucho 
por hacer, especialmente en garantizar 
el acceso a cargos de liderazgo, fomentar 
la corresponsabilidad parental y promo-
ver condiciones laborales justas en los 
proyectos de investigación.

El 11 de febrero nos invita a reflexio-
nar sobre el rol esencial de las mujeres 
y las niñas en la ciencia. Este día no 
solo reconoce sus logros, sino también 
visibiliza las barreras que aún persisten 
y la urgente necesidad de promover la 
equidad de género en la ciencia y en la 
sociedad. Por eso, es fundamental seguir 
avanzando hacia una sociedad más justa 
y equitativa, en la que las niñas que hoy 
sueñan con ser científicas encuentren 
un camino lleno de oportunidades y 
respeto.

Mónica Molina: Que terrible, 
tanta fauna destruida por 
la intervención humana, 
cuanta maldad por Dios, 
fuerza y fortaleza y apoyo 
a bomberos, Conaf, 
helicópteros y a todos 
quienes trabajan arduamente 
para controlar las llamas que 
destruyen todo a su paso. 

Mauricio Gutiérrez. Para 
la autoridad es mucho más 
fácil decir que no, cuando 
es evidente que faltan 
cosas para eso, pero hay 
que proponer medidas para 
hacer que el aeródromo 
cumpla con todo. Somos 
región para algunas cosas, 
pero para otras seguimos 
siendo el patio trasero de 
Concepción. 

Mario Bravo. Nos están 
negando turistas brasileños 
que les encanta las Termas 
de Chillán.

Mauricio Rivas. Estamos 
mal con este técnico, nunca 
se había perdido de esta 
forma en el inicio del torneo, 
ojalá no vayamos a hacer el 
ridículo a Uruguay. 
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